
「松代地区の公共施設を考える」

市民ワークショップ

～第２回～
2017年12月10日

主催：長野市（公共施設マネジメント推進課・松代支所）
協力：松代地区住民自治協議会
開催支援：日本管財(株) (一財)長野経済研究所

信州大学工学部建築学科
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ワークショップ全体の流れ
オリエンテーション

※グループ検討の内容は、状況によって変更する場合があります。

時 間 内 容 場所

第1回
ワークショップ

11月26日（日）
10：00－12：00

オリエンテーション

グループ検討

使ったことのある松代地区の公共施
設を書き出そう

松代支所
２階大会議室

第2回
ワークショップ

12月10日（日）
13：30－15：30

グループ検討

松代地区中心部の公共施設の課題と
将来像を考えよう

松代支所
２階大会議室

第3回
ワークショップ

12月24日（日）
10：00－12：00

グループ検討

学校を中心とした公共施設の集約
化・複合化について考えよう

松代支所
２階大会議室

第4回
ワークショップ

1月21日（日）
13：30－15：30

グループ検討

松代の公共施設の将来像をまとめよ
う

松代支所
２階大会議室
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今日のスケジュール
オリエンテーション

時 間 内 容 詳 細

13：30－13：45 オリエンテーション
第１回ワークショップの振り返り
第２回ワークショップの進め方

13：45－14：10
グループ検討 前半
松代地区中心部の公共施設の課題を出し合おう

14：10－14：20 休憩

14：20－15：00
グループ検討 後半
中心部の公共施設の将来像を考えよう

15：00－15：20 検討結果発表（1グループ3分） グループリーダーから検討結果を発表

15：20－15：25 講評 信州大学梅干野先生からの講評

15：25－15：30 まとめ
第２回のまとめと、第３回以降の進め
方
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第１回ワークショップの

振り返り



寺尾小

小島田公
民館

大室古墳
群

寺尾保育
園

松代公民
館寺尾分
館

清野小学
校

清野保育
園

西条小

西条保育
園

青垣プール
公園、

グラウンド、
体育館

第二分館
詰所

豊栄公民
館

豊栄保育
園

豊栄小

イベント時以
外は閑散とし
ている

長野県農
業大学校

古くて汚い
冷房ない 古い

Ａグループ 使ったことのある松代地区の公共施設を書き出そう

老朽 化が
進んでいる
冬が寒い

ト イ レ
が汚い

第六分団
詰所

西条公民
館

西条保育
園

西条財産
区

第六分団
二部詰所

ほぼ利用し
ていない

第五分団
詰所

清野公民
館

清野大里
公民館

清野大里
の池

とても立派な施設だった
だが誰もいない



松代中学
校

文武学校

松代小

真田宝物
館

松代公民
館

象山記念
館

象山神社
文化ホー
ル

東条保育
園

東条小学
校

松代保健
センター

松代荘

来館者が
いない

象山保育
園

耐震性に
問題あり
そうだ

真田邸

しかし、真田宝物館を
どこかに移すっていうのは

困難ではないか。



小舟川排
水機場

ひる川排水
機場

西寺尾排
水機場

西寺尾分
館

寺尾小

松代斎場

農大

寺尾保育
園

松代公民
館寺尾分
館

清野公民
館

清野小学
校

保育園

西条小

西条保育
園

青垣公園

松代高校

豊栄公民
館

豊栄保育
園

豊栄小

いろいろ
な学科を
増やす

大室史跡
公園
古墳館

古墳公園
PR不足

清野小、西条小は少
子化が問題となって
いる

公民館を小学校にそ
れぞれの地区でわり
ふり活用するのはど
うか

・ゲートボール場草だらけで利用者いな
い（マレットが良いのでは）
・体育館予約が取れない
・グラウンドも同様

・体育館、グラウンドには使用料を増やし
たらよい
・プールは駐車場が足りない（人気多い）
・体育館をもう一つほしい
・テニスコートがほしい
・フィットネスクラブがほしい

Ｂグループ 使ったことのある松代地区の公共施設を書き出そう

小学校敷地内に「大里の池」
というのがあり昔そこに白鳥
がいたらしく、それは残してほ
しいという意見がある。

埴科郡と合併する際に、

西条小学校は残すという条
件を頂いている、だから学
校の合併は難しいのではな
いかという話がでた



松代中学
校

松代城

文武学校 松代小

真田宝物
館

松代公民
館

象山記念
館

松代文化
ホール

松代支所

商工会議
所

東条公民
館

東条小学
校

東条老人
憩いの家

東条保健
センター

松代荘

・城を作るのはどうか

・飲食店を多くしてほ
しい

・岩盤浴ほしい

・民間に経営して
ほしい

イ ン タ ー
ネ ッ ト 導
入



松代斎場

清野小学
校

保育園

西条小

青垣公園
松代体育館
市民プール

大室史跡
公園
古墳館

きれいで
清 潔 に
なった

児童が少なく、掃除
が大変
建物が古い

Ｃグループ 使ったことのある松代地区の公共施設を書き出そう

寺尾
保育園

小さな子
供を遊ば
せられる

緑がきれいで
子供がのびの
び遊べる

全校児童が少なく
なっているが、去年
新しく体育館を新
築してもらって住民
がよく使っている、
ありがたい

掃除が維持できておらず、
親の協力が必要



松代中学
校

松代小

真田宝物
館

松代公民
館

象山記念
館

松代文化
ホール

東条公民
館

東条小学
校

東条保健
センター

松代荘

駐車場が
ない

松代
消防署

交通量が激しいので
注意が必要

松代支所
松代中心部施設は
共通的に駐車場が
少ない

東条児童
センター

駐車場が少
なく、送迎が
心配である

東条
保育園

古くなって
いる



寺尾小

金井山団
地

寺尾公民
館

清野分館
清野
保育園

西条小

教員住宅

青垣公園
体育館

清野小学
校

豊栄分館
豊栄保育
園

豊栄小学
校

大室
古墳館

Ｄグループ 使ったことのある松代地区の公共施設を書き出そう

老朽化

空家 （ 空
室）

メンテナン
スが十分
行き届か
ない

他地区よ
り児童受
入れ

矢場団地

消防団詰
所

児童数減
少

長年利用
されてい
ない

児童数減
少 西条分館

老朽化

老朽化 老朽化児童数の
減少

校舎の老
朽化



松代中学
校

体育館

松代城

文武学校

松代小
音楽室
体育館

真田宝物
館

松代公民
館

松代文化
ホール

東条公民
館

屋地団地

保健保養
センター 長野市保

健センター

松代荘

やぐらが無い

駐車場狭
い

松代消防
署

狭い

駐車場狭い

真田邸
文武学校

白井家

山寺常山
邸

象山記念
館

象山地下
壕

旧樋口家
住宅

横田邸

松代支所

狭い

バリアフリーになって
いない（エレベーター
無し）

消防団

松代第一
分団詰所

寺町商家

駐車場がほとんど無
い

電信発祥
の地

立入禁止

前島家住
宅

老朽化

松代小の音楽室、多目的室
は一般の人も使えるので

ありがたい

松代荘の駐車場として、保健
センターが使えて便利

中心部にある文化施設周辺
には、公共のトイレ（24時間利

用可）が充実している



寺尾小
児童館

松代斎場

市営住宅

音楽堂

松代公民
館寺尾分
館

清野公民
館分館

清野小学
校

西条小学
校

西条保育
園

青垣公園
プール
体育館

松代高校

豊栄公民
館分館

豊栄保育
園

豊栄小

大室史跡
公園
古墳館

アクセス不便

児童が46人しかいない

体育館：古い、小さい
プール：子どもに人気

Ｅグループ 使ったことのある松代地区の公共施設を書き出そう

警察学校

松代公民
館西条分
館

農業研修
センター

音楽室の地域開放

2階に上がるのが大変

音が響いて良い

庭が広くて子ども
が元気に遊べる 松代象山地下壕

（大本営）

地下壕：歩きづらい、
大本営：誰もいないのでわかりづらい

清掃が不十分



松代中学
校

松代城

人権集会
所

松代小学
校

真田宝物館

（真田邸・山
寺常山邸・旧
樋口家・旧白
井家表門）

松代公民
館

象山記念
館

松代文化
ホール

松代支所

松代公民
館東条分
館

東条小学
校

東条老人
憩いの家

東条保健
センター

松代荘

トイレ、堀の水が汚い

見直し必要、駐車場が
少ない

教員住宅

市営住宅

松代駅

かがやき
広場

東条保育
園

東条児童
センター

郵便局

飲食施設があるとよい、ロビーが
狭い、真田宝物館は見直しが必
要（旧館：S37年、新館：S52年）

松代高校は生徒数が少なく存続が
危ういため、松代中学校から進学し
てもらう流れが必要

大正唯一の駅舎、
要保存

建物の見直し、職員は支所内へ、
駐車場少ない

機動隊分
断詰所



寺尾小学校
寺尾保育園

寺町商家

安らぎの園

西條小学校 青垣公園

清野小学校
清野保育園

消防団第2
分団詰所

豊栄小学校

大室温泉

Ｆグループ 使ったことのある松代地区の公共施設を書き出そう

松代高等
学校

豊栄児童館

大室古墳
館

旧樋口家

あったかい
ご

大林寺

願行寺

本せい寺

豊栄小学校

エバーグ
リーン公園

平林公園

松代大本営

大英寺

ぽかぽか
の家

西條保育園

豊栄保育園

松代公民館
豊栄分館教職員住宅

西條公民館

車の留める場所
がなく路駐する
車があり迷惑

観光客の人が
入りやすく庭園
など蔵などもあ
りいい感じ!!

人数がとても少
ないため施設の
活用ができれば
よいと思う

遊具がしっかりし
ている新しくなっ
たので安心した

教職員住宅の
ボランティア団
体への活用

交通アクセスが
良い

入り口までの階
段が高齢者に
不便



松中

大信寺

真田宝物
館

松代文化
ホール

東条公民
館

大日堂

尚和りょう
松代荘

松代消防
署

真田邸
文武学校

象山記念
館

松代病院

旧横田家
住宅

松代支所

松代幼稚
園 まち歩きセ

ンター

シルバー
ホーム松
代

西法寺

清水寺

松代福祉
企業セン
ター

東条小学
校

ふたば園

東条保育
園

松代駅

県警松代
交番

象山保育
園

真田公園

温泉がとても気
持ちいい!

松代中心部から
少し離れている
ため松代中心部
でもっとＰＲする

秋にイベント（祭
り）があり沢山の
人が来ていた

体に障害を持っ
た方や家庭の事
情がある方など
様々な方が過ご
しやすい施設で
とてもいいと思う

冬にイベント的
なものがあり発
表できる。

勝手に使ってい
る人がいる

観光客の人々
への案内やガイ
ドブックが多く置
かれていてとて
も便利

古くなって壊れ
てしまって危険
な場所となって
しまって危険

夏は暑い、冬は
寒いです

観光としてとても有
名なところ

清掃活動を小学生
などが時々（年に1

回）行っているので
その回数を増やし
た方がいいと思う

広くて散歩など
にいい!!

おみやげスペー
スなども増やし
て観光客の人に
もっと楽しんでも
らえるような所

真田丸でたくさんの観
光客でにぎわっていた。

小学校でも松代につい
て学ぶ機会があり真田
宝物館に行ったが建物
が古くなっていた

松代小学
校

消防が交差点に近く、信号待
ちなどで車が消防署の入り口
をふさぐという課題がある
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グループ検討 前半 テーマ

松代地区中心部の公共施設の

課題を出し合おう
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課 題

課 題

課 題

課 題

課 題

課 題 課 題

検討のイメージ

公共施設にどのような課題があるかを考える。

→付箋に書いて地図に貼る
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検討のポイント

① 自分の意見をできるだけ多く

付箋に書き出す

② 付箋１枚につき１つの意見を書く

※松代荘とその周辺施設は別途、検討が進んでいます



19

グループ検討 後半 テーマ

松代地区中心部の公共施設の

将来像を考えよう
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検討のポイント①

公共施設を通して

「したいこと」を考える

□□がほしい→ × □□があると良い→ ×

課題を解決するために○○がしたい

地域の活性化のために○○がしたい

生活をより良くするために○○がしたい
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検討のポイント②

集約化・複合化を考える

集約化 複合化

複合化・集約化すると、いろいろなメリットが．．．

「人が集まることによる活性化」「移動時間短縮」

「多世代交流」「人員配置の効率化」

「共用部分の削減（エントランス、廊下、トイレ）」などなど

施設A

施設B 施設B

機能集約

施設Ａ

施設Ｂ

施設Ｃ集約

集約



A地区

施設Ａ

Ｂ地区

22

検討のポイント③

公共施設以外の活用を考える

公共施設

民間施設 民間施設
買う

借りる

民間施設を利用する 文化財・空家を活かす

他地区の施設を活用する

公共施設

文化財空家

活かす 活かす
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検討のポイント④

将来まで残す施設を考える

将来まで残す施設のコストは、将来の市民が負担します。

→将来まで残していく施設はどれですか？

建物を将来まで維持するコストは、

（ランニングコスト）

建物を建てる際のコストの、

（イニシャルコスト）

５～６倍といわれています。

建設費

水道光熱費等

修繕改良費

保全費

一般管理費

企画設計費

総解説ファシリティマネジメント, 中規模事務庁舎におけるＬＣＣ試算例（耐用年数65年） を基に作成
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検討のイメージ

集約化

複合化

したいこと

したいこと

したいこと

したいこと

したいこと
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次回への流れ

第２回ワークショップ

主に松代地区中心部の施設を中心に公共施設の課題と、将来
像を考えました。

第３回ワークショップ（12月24日（日）開催）

松代地区周辺部の公共施設について、小学校を中心
とした集約化や複合化を考えます。
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本日はありがとうございました。

次回の開催は、

１２月２４日（日）１０：００～

松代支所 ２階大会議室です。

※ 最後に、アンケートのご記入をお願いします。※


